広 津 和 ストイ」を中心に 郎

怒れるトル

六年二月、三月に発表されているが、その執筆動機は広津和郎の小 れるトルストイ」が収録されている。「怒れるトルストイ」は大正 いってもそんなに誇張ではない」(「群像」昭27・1)と言っている。 て読み、その感想を述べている。 の中で主人公「僕」は「君」から『クロイツェル・ソナタ』を借り 説「彼の上」を参照することによって知ることができる。「彼の上」 にたるものはやはり『作者の感想』一巻と『やもり』一作だけ、と **『作者の感想』には雑誌『トルストイ研究』に分載された評論『怒** 平野謙は「点を辛くしていえば、広津和郎の作品で後世にのこる

く解ってゐる。けれども、その結果から云へば、実際僕には堪らな 受けた人間はそんなに沢山はゐなからうと思ふ。」 かった。恐らく、屹度、僕ぐらゐあの作によって、恐ろしい打撃を 作の価値と云ふ点から、一読する事を僕に勧めたのだと云ふ事がよ は、僕にもよく解ってゐる。トルストイの崇拝者である沿は、あの 知ってゐて、あの恐ろしい作物を僕に読ませようとしたのでない事 「君が是非読めと云って、僕に勧めたのだった。沿は僕の生活を

デルとするものではないが、それが「トルストイの崇拝者」と規定

との場合「君」というのは小説上の設定であって特定の人物をモ

されているのは大正時代、トルストイの人道主義が日本の思想界を

活」があることは明らかである。「僕の生活」の悩みを語ることこ ている。ここで「僕」の受けた「恐ろしい打撃」の背後に「僕の生 活にそのまま横たわっていた苦悩につながっている。すなわち「や 不幸な結婚生活にほかならない。それは当時の広津和郎自身の実生 愛しもしない女との間に、子供がひとり此世に生れ出る」といった そ「彼の上」のテーマなのだが、その「生活」とは簡単に言えば「又、 風靡し、多くのトルストイアンを生み出したという風潮を背景とし 坂 根 俊 英

れる苦悩である。 年譜を見るとこれらの小説の背景をなす「事件」は大正四年に始

まっている。

もり」「師崎行」「静かな春」「水の上」等の私小説にくり返し描か

てもわかる。その経験がいかに広津和郎の魂に深い刻印を残したも 後の小説よりすぐれた小説的リアリティを獲得していることによっ 生まれた。大正八年の暮、数年間悩んだ結婚生活を破壊した。」 まる。十二月、長男賢樹が生まれた。大正七年五月末、鎌倉山の内 の経験を素材としてくり返し私小説を書きながらそれらがいずれも に移転、家庭生活の再建を試みたが失敗。この年三月、長女桃子が この経験が広津和郎にとっていかに深刻なものであったかは、 「この年の初めから下宿の娘である二つ年上の女性との関係が始

題であったと思う。自己を生かすことが他者を傷つける形ではやり あった。この経験から考え出された問題は一つには自己と他者の問 そう」と意志的に努めるような無理な結婚生活に入っていったので してもいない」娘と過失をおかしてしまった自分がとるべき道をあ あるが、この初期の経験に対する対処の仕方にもその独特な「ねば ということがいわれる。それは特に後年になって発揮される資質で た。ずるずるとつい解決をのばすうち、子供が生まれ、ついに「愛 にひきうけて「結婚」することは自己の破滅に結びつくことであっ とふり捨てることは彼の「責任」が許さなかった。さりとて全面的 れこれと模索し、その問題を真面目に悩んだのであった。あっさり えあげられていったということによってもわかる。広津和郎は「愛 の経験を悩み抜くことによって広津和郎のものの考え方、思想が鍛 のであったかは単にその経験が私小説に反映されたのみならず、そ その実生活から広津和郎がいかに普遍的にくみとるべきものを評論 ひきおろして楽屋裏をのぞこうがために指摘するのではない。逆に、 不幸な結婚生活があったという事実はなにも評論を実生活の次元に 強くたちむかってゆく態度であった。 り「みだりに悲観もせず楽観もせず」どこか解決点はないかと辛棒 り」はやはり発揮されていると思われる。それは問題に対してやは の初期作品にはしばしば出てくる。よく広津和郎の「ねばり強さ」 んだというジレンマ、この白樺派にも共通する二律背反が広津和郎 たくない、さりとて他者のために自己を滅ぼすことはなおさらごめ の形にくみあげていったかをみるためである。そもそも広津和郎に それはともかく、「怒れるトルストイ」の背後に広津和郎自身の

> う。 さは具体的経験から出発しながら、その具体的価値を少しも損することなく普遍化して考えようとする態度である。それはしかし抽象的論議を好むというのとはまったくものがある。それはしかし抽象的論議を好むというのとはまったくむのがある。それはしかし抽象的論議を好むというのとはまったくさって、普遍化して表えらさいであって、普遍化しながら、その具体的価値を少しも損するこは具体的経験から出発しながら、その具体的価値を少しも損するこう。

ばかりだ。しみるばかりだ。そしてそれっきりだ。」 はかりだ。しみるばかりだ。そしてそれっきりだ。」 ――稲む树しては、トルストイのあの作は何の解決の光も与へない。――睢対しては、トルストイのあの作は何の解決の光も与へない。――睢はないと思った。――ああ云ふ渦巻の中に陥ってしまってゐる者にはないと思った。――ああ云ふ渦巻の中に陥ってしまってゐる者にはないと思った。 世界意が少しも持てなか「僕はあの作(クロイツェル・ソナタ)に厚意が少しも持てなか

かられて評論を書く広津和郎は、しかし単に批判のための批判をしかられて評論を書く広津和郎は、しかし単に批判のための批判をしたいない。「僕」の求めるものはあくまでも「解決の光」を与えてくれないトルストイに対しては「非常な反抗にない。「僕」の求めるものはあくまでも「解決の光」であり、はいない。「僕」の求めるものはあくまでも「解決の光」であり、はいない。「僕」の求めるものはあくまでも「解決の光」であり、はいない。「僕」の求めるものはあくまでも「解決の光」であり、にいたよって「機」のものの考え方を点検しておきたい。「僕」にはトンこで「僕」のものの考え方を点検しておきたい。「僕」にはトンこで「僕」のものの考え方を点検しておきたい。「僕」にはトンこで「僕」のものの考え方を点検しておきたい。「僕」にはトン

たわけではあるまい。そこには今、「渦巻の中に陥ってしまってゐ

1998年のようが、糸口を見出そうとする姿勢もあったと思わそのせめてものよすが、糸口を見出そうとする姿勢もあったと思わる」自分を救い出してくれる「解決の光」は見出されないものかと、

云ふ愛を示さうと云ふやうな考」であった。たものに対して、どう云ふ処置を取り、どう云ふ同情を表し、どう広・は神和郎は何を求めたかというと「危険区域に入り込んでしまっ

に陥っていた広津和郎にとってトルストイが「恐ろしく冷淡に見えと暖かみのある作家に思えたのである。まさに生活上の「危険区域」との意味で彼にとってはトルストイよりもチェーホフの方がずっ

一のつかない良心を蟲歯の神経のやうに露出してゐる人間」とはあうな刺激物である」と述べている。ここで、「バラ〈〉になった統やうに露出してゐる人間には、それは鎮痛剤にあらずして刮椒のやずに悩んで、バラバラになった統一のつかない良心を蟲歯の神経ので、バラバラになった統一のつかない良心を蟲歯の神経の「怒れるトルストイ」において「波の上」の引用部分と照応するた」のは当然である。

っている。宗教的自覚に入ったトルストイの方がむしろ人間間の怒

の「危険区域」に入り込んでいる筆者自身を指すとともにまた「性格破産者」という言葉をも思い出させる。「性格破産者」のタイプを表明的性格であると同時に、広津和郎自身の内部にも巣喰う性格でもあったのだ。「性格破産者」を扱ったもう一つの小説「二人の不幸」の序文は広津特有の普遍 化 志向を示すものだが、 そもそも幸者」の序文は広津特有の普遍 化 志向を示すものだが、 そもそも幸者」の序文は広津特有の普遍 化 志向を示すものだが、 そもそれで 格破産者」という規定の仕方そのものが、まったく自己を離れて 作格破産者」という規定の仕方そのものが、まったく自己を離れて発想から生まれたものではない。

と述べている。ここで広津は「神が個人に与へた生命の力」ともいるがれ」の章では「わが宗教」をとりあげて、『わが宗教』には、「ルストイの宗教に入った自覚の第一歩がよく語られてゐる。」と述いれ」を解釈すれば、やはり「総ての人と平和を保つべし」というする勿れ」を解釈すれば、やはり「総ての人と平和を保つべし」というする勿れ」とは悪に対する無抵抗主義である。「悪に依って悪に抗るべきは「怒る勿れ」であるというのである。「悪に依って悪に抗るべきは「怒る勿れ」を神事大なものとしているけれども、最も重大視するべきは「怒る勿れ」とは悪に対する無抵抗主義である。「悪に依って悪に抗るべきは「怒る勿れ」とは悪に対する無抵抗主義である。「何故なら、『怒る』と述べている。ここで広津は「神が個人に与へた生命の力」ともいと述べている。ここで広津は「神が個人に与へた生命の力」ともいと述べている。ここで広津は「神が個人に与へた生命の力」ともいと述べている。ここで広津は「神が個人に与へた生命の力」ともいと述べている。ここで広津は「神が個人に与へた生命の力」ともいと述べている。ここで広津は「神が個人に与へた生命の力」ともいと述べている。ここで広津は「神が個人に与へた生命の力」ともいと述べている。これでは、「神が、」といいるの意味は「神が、」といいないましまいた。

いうのは興味深い。
りを問題にし、広津の方が神と個人内部の問題に日を向けていると

てしまった原因を分析して、「神経に与へられた波動」をあげ、そ の「彼の頭の中には憤りと憎悪と浅猿しさと自己哀憐とがごつちゃ時代」には「妻のよし子」を撲る場面がでてくる。その直前、主人公 に対して如何に用意周到の警戒をしてゐるかを示してゐる。若し此 **賀)は云ってゐる。此事は氏が此爆発性をみづから意識して、それ** ておく。「「感情には予定がつけられない」と「和解」の中で氏(志 いいだろう。ついでにここで広津和郎の「志賀直哉論」を思い出し か「馬鹿な事」とか述べているが、作者はそういう主人公を通じて 己の行為を反省し、「何のためにあゝ云ふ事をしたのだらう?」と 配される人間を不幸でみじめなものとして眺めている。主人公は自 不合理な感情としてとらえ、そのような不合理あるいは不条理に支 るのである。ここで作者は「怒り」そのものを人間の理性を超えた 発させた後、主人公は「何とも云はれない淋しい頼りなさ」を覚え に敏感になってゐた」ことをあげている。そのようにして怒りを爆 れが「更に鋭く、更に感じ易く、まるで露出した齲歯の神経のやう ってゐた。」とある。そして「妻を撲る」という形で怒りを爆発させ になって出来上った重苦しい瓦斯のやうなものが、ふくふくと泡立 的成長力を損ねられてきた経験からくる考えに違いない。「神経病 まなく日常生活において「怒り」を経験し、その結果、自己の精神 自身にはね返ってくる損失であったらしいのだ。それはやはりたえ 「怒り」を克服し、調和に到る道はないかと願っているといっても 「怒る」とは広津の場合、何よりその結果「怒り」を発した自己

よりももっと複雑な、第二段の警戒性と云ふべきである。」と名づけるならば、この自己の爆発性に対する氏の警戒性は、それ世の醜悪、凡庸と妥協すまいとする氏の警戒性を、第一段の警戒性

眼を見開く」ように要請している。そういう「調和」の方向は「警 る。すなわち広洋は志賀の「警戒性」にある該望を感じていたと思 すれば、それは今、「危険区域」におちこんでいる生活全体を立て 経病時代」その他に見られるように妻に対する爆発の形をとったと 長」こそ頗わしい道だったと思われる。その「怒り」がしばしば「神 り」に身をゆだねて日常生活の愚劣に足をとられることもない「成 だろう。広律としては志賀のように「調和」もせず、さりとて「怒 然なら、まったくの「調和」が「成長」をもたらさないことも当然 真の意味を考えるなら、無用な感情の爆発がそれを損なうことも当 る。このことは前の「怒り」が「我々の霊魂の成長力を害する」と したものであると指摘し、「用意周到の警戒性」は「のびのびとし **戒性のはりつめられてゐる結果」からくる「引込み思案」がもたら** 和の世界」に自足してゆきそうな志賀文学に「再び外に向ってその われる。しかし、「志賀直哉論」を広津は最後に結ぶにあたって「調 を任せることが多いのを身にしみて感じていたに違いないからであ 津は自己の中にこの「警戒性」が少なく、しばしば「爆発性」に身 ことを広津和郎は志賀直哉以上に知っていたといえる。なぜなら広 ない、すなわち意思の力を超えて自動運動を起すからである。 いうことと矛盾するように見える。しかし、「成長」ということの た感情の成長を、多少阻害するうらみがないでもない」と述べてい 爆発性はなぜ警戒しなければならないか。それは予定がつけられ

と思われる。その意味ではトルストイを批判する広津も大正期の白と思われる。その意味ではトルストイを批判する広津も大正期の白りではなく、『神』に対する、『無限』に対する冒瀆なのである。」広洋に神に対する信仰があったかどうかは知らない。しかし、少な広半に神に対する信仰があったかどうかは知らない。しかし、少な広半に神に対する信仰があったがという願望となって彼にあったのである。なおさなければとうてい解決できない問題でもあったのである。なおさなければとうてい解決できない問題でもあったのである。

樺派的自我信仰と無縁ではない。

「怒れるトルストイ」の第二章「ナポレオンとクツウゾフ」では「おれるトルストイ」の第二章「ナポレカンとを強制しているとたのをトルストイは見落して「無為」を選ぶととを強制しているとを得たが、デュウマが「決して或改革を強ひてはいけない」と言っを得たが、デュウマが「決して或改革を強ひてはいけない」と言っを得たが、デュウマが「決して或改革を強ひてはいけない」と言っを得たが、デュウマが「決して或改革を強ひてはいけない」と言っを得たが、デュウマが「決して或改革を強ひてはいけない」と言っを得たが、デュウマが「決して或改革を強ひてはいけない」と言っなが、デュウマが「決して或改革を強ひてはいけない」と言っなが、デュウマが「決して或改革を強いてはいった。

「叫喚」の代わりに「沈黙」が必要であるというが、「沈黙」すれあらゆる思想言説を「強制」ととることも許されるだろう。広津はているからである。トルストイの言説主張を「強制」ととるなら、を問題にしているのに対し、広津は「無為」の強制に問題を転化しを問題にしているのに対し、広津は「無為」の強制に問題を転化しるの点を論理的に考えるとどうも広津はあげ足とりに類することこの点を論理的に考えるとどうも広津はあげ足とりに類すること

では、思想」の意味はない。しかし、ここで私は広津のあげ足とりをは、思想」の意味はない。しかし、ここで私は広津のあげ足とりをは、ここである。トルストイと同じように現代社会の「悪しき制限だったのである。トルストイと同じように現代社会の「悪しき制限だったのである。トルストイと同じように現代社会の「悪しき制限だったのである。トルストイと同じように現代社会の「悪しき制限だったのである。トルストイと同じように現代社会の「悪しき制限だったのである。トルストイと同じように現代社会の「悪しき制度」に対する批判の目は広津も十分持っていた。そのとしたが、現代するである。トルストイと同じように現代社会のできない主張がするである。

実感的にそのとおりだったのである。
実感的にそのとおりだったのである。
実感的にそのとおりだったのである。
という言葉は社会悪に関する限り、なり彼ら自身が食べること生活することが出来なくなるわけでもないし、何いかないのである。それによって悪がなくなるわけでもないし、何とり彼ら自身が食べること生活することが出来なくなるわけでもないし、何いかないのである。とするなら、「トルストイの情は非常なっているといわれている。とするなら、「トルストイの情は非常なっているといわれている。とするなら、「無為」をよしとして辞めるわけには要認めにそのとおりだったのである。

るだけである。 なだけである。 なが、成津は「一寸の間でも仕事の手を休めたならば、此恐る できなかったのである。さりとて当時の広津が社会改革を念頭においていたとも思えない。ただ「憐憫」とか「無為」に賛成することは できなかったのである。さりとて当時の広津が社会改革を念頭にお でき時代は、多くの個人を瞬く間に餓死せしめてしまふであらう。」

うとしている。そして、次のように述べる。で死後の問題に立ち入ることを避け、「生」の側から「死」をみよび」とみるのに対し、広津は「死人に口なし」という現実的発想法で、当立章「生は死の準備か」においてはトルストイが「死」を「救

「トルストイは此貴重な生を、此貴重な生の全部を『死の準備』 「トルストイは此貴重な生を、此貴重な生の全部を『死の準備』 で、トルストイの上に対する執着をみようとする。 すなわち、肉体たらしめんとする。 私は『死』は見たくない。 見るを欲しない。 併たらしめんとする。 本は『死』は見近な生を、此貴重な生の全部を『死の準備』で、トルストイの止に対する執着をみようとする。 すなわち、肉体が観念を裏切ったとみるのである。

る極めて素朴な現実的発想の対置である。見なければ解らない」からである。それは観念的宗教的発想に対すまた広津は肉体を離れた忠魂の存在を信じない。それは「死んで

象となっている。それがロマン・ロオランの言うごとく「自己満足のではなずもう一つの観念志向、普遍化の情熱に支えられているのだ。それのだが、その際、現実の地平にのみ留まっているのではない。それのだが、その際、現実の地平にのみ留まっているのではない。それには和郎の思考方法は現実の側から観念の欺瞞を照射し暴き出す」

に溺れてゐないトルストイの『完成にまでの道に在る動きの標別に溺れてゐないトルストイの『完成にまでの道に在る動きの標別に求つかってゐる標』とみるのである。その証拠として広津は、「法院の欠如」をあげた意味について考えてみたい。すなわち「怒れるトイストイ」を書いた広津は身「自己完成」をともなわない「discord」に支配されていたのではなかったか。そしてはおない「discord」に支配されていたのではなかったか。そしてはおない「付iscord」に支配されていたのではなかったか。そしてなわない「対応の欠如」を書いた広津自身「自己完成」をともなわない「古ばの欠如」を書いた広津自身、「注しに済れてゐないトルストイの「完成にまでの道に在る動きの標別に済れてゐないトルストイの「完成にまでの道に在る動きの標別に済れてみないトルストイの「完成にまでの道に在る動きの標別に済れてみない。

んでいたことと関係があったから。」(「対談現代文壇史」) 広津「まあ、不調和とか不協和ですね。一つはその頃のぼくの苦し「あの discord というのは…。

ものに反映せず、むしろ暗い「憂鬱」にぬりこめられているといっとのに反映せず、むしろ暗い「憂鬱」にぬりこめられているといったといい得る。しかし、理想主義者の面はまだ色濃くは作品そのの脱出を模索しているという意味ではやはり一種の理想主義者であったといい得る。しかし、理想主義者の面はまだ色濃くは作品そのの脱出を模索しているという意味ではやはり一種の理想主義者であの脱出を模索しているという意味ではやはり一種の理想主義者であい。といい得る。しかし、理想主義者の面はまだ色濃くは作品その脱出を模索しているという意味ではやはり一種の理想主義者であったといい得る。しかし、理想主義者の面はまだ色濃くは作品その脱出を模索しているという意味ではやはりこめられているといったといい得る。しかし、理想主義者の面はまだ色濃くは作品その問題を指すことはでは、対象を関する。とすればそれが表示した。

野砲兵第一連隊に入っていた間に、兄は弟和郎との約束を破って永 たり、そのたびに弟和郎に迷惑をかけるという厄介者であり、一種 家に迎え、生活の面倒をみている。一方、兄俊夫はしばしば家のも 療養した。広津和郎は父を終始敬愛し、大正五年には両親を片瀬の なくされ、大正三年病気となり、翌年知多半島師崎の海浜院に転地 家であったが自然主義が文壇を支配して以後はほとんど沈黙を余儀 結婚問題等が彼の私生活を悩ましていた。父柳浪は硯友社出身の作 に父広津柳浪の病気、第二に兄俊夫の乱脈な生活、第三に彼自身の ても過言ではない。その「憂鬱」の原因は種々考えられるが、第 津は「如何なる点から杜翁を見るか」(「トルストイ研究」大6・7) まさに「心の調和を失っていた」人間にほかならないのである。広 何とかしなければと「焦燥にかられ」ていたに違いない。広津こそ たいと願い、そのために悪戦苦闘していたといってもよかった。お 出そうとしても見出しようのないほど四方八方から追いつめられて ととになるのである。まったくこの頃の広津和郎はどこに光明を見 いよ下宿の娘との関係を負目と感じ結婚へと決意させられてしまう 断で持ち逃げしてしまっていたのである。それによって和郎はいよ 田町の下宿に近づき娘の母親から借金をしたり、弟の家財道具を無 というのは大正五年四月、広津和郎が予備召集で三週間、世田谷の ならぬところにまで追いこんだのもこの兄であったとさえいえる。 の性格破産者であった。広津和郎自身の女性問題をいよいよ抜差し のや知人友人のものを持ち出して売ったり、会社で不始末をおかし そらく精神的には「愛鬱」に心を閉ざされながら、これではいけない いた。しかし、彼はそんな暗い絶望的な現実をたえず何とか脱却し

「私が焦燥が如何に人生に害があるかを説かうとするのは、私自の中で「焦燥」について次のように述べている。

身が始終此焦燥に苦しめられてゐるからである。此焦燥が私の生命

を害して行く事を、私は始終経験してゐる。私はこの経験を説かう

所力はナンディらうことはいうまでいない。 発していたのである。ここに観念的トルストイ受容とはまったく対それはまさに広津自身の「経験」という極めて具体的なものから出ここに「怒れるトルストイ」のモチーフは簡明に明かされている。とするのである。」

年から大正八年にかけてが最も実りある作品を残し、一応の安定を 思想の性急さを表わす例として、肉食の罪悪を説いた菜食論と、 が多くなったという事実である。それはともかくとして、トルスト 得た大正九、十年頃からはむしろ創作意欲を失い、間に合わせの作 不思議は、実生活において厄介で憂鬱な問題の山積していた大正六 たと考えてもあながち間違いとはいえないだろう。しかし、文学の 分は削除してもっと客観的なトルストイ批判として公刊しようとし である。とすれば、あまりにも自己の現実的問題と密着しすぎた部 悩んだ結婚生活を破壊している。すなわち「怒れるトルストイ」の の感想』は大正九年三月に出ている。この前年の春、広津は数年間 感想! 収録の際にいずれも省略されている。これは何故か。『作者 極的な対し方があることはいうまでもない。 イの菜食論に対する広津の批判は次のような論点を含んでいる。す モチーフにあった広津自身の私生活の問題は一応決着がついたわけ 『クロイツェル・ソナタ』の性欲論があげられていたが、『作者の 「トルストイ研究」の初出文では、第三章の前半にトルストイの

ない」感情を正当なものと是認したなら、「焦燥の気持ちに駅り立 てられて、無数の猫の口から釣針を引き抜かうと駅廻ったって、決 さに菜食論者トルストイの姿である。しかし、広津は「虫一匹殺せ の結果「虫一匹殺す事が出来なくなった」という広津和郎の姿はま 針に引っかけられた猫の事件から彼のうけた心臓の圧迫である。そ ない」と言って「責任」の重要性を強調している。しかし、注目す といい、「真の個人主義者は最も責任感の強い人間でなければなら べきはそうした公式論よりもその評論の終りの部分に述べられた釣 られてゐるからこそ、人間は責任を感じなければならないのである。 で普遍化されて展開されている。そこで広津は、「絶対自由を与へ けではない。その間の彼の考えは「自由と責任とについての考察」 く反発する必要があったのである。しかし、だからといって広津は 塩をなすりつけるようなトルストイの道徳的リゴリズムには当然強 ていた。そのような彼の「弱い性格」になお鞭をうつような、傷に まうことは自滅につながると彼は思ったのに 違いない。しかし、 は違いなかろうが、さりとてその「罪悪」を全面的にひきうけてし とは限るまい。すなわち「愛」なき肉体的過失は確かに「罪悪」に る際、広津の念頭に自己の犯した「罪悪」が意識をかすめなかった イの道徳的リゴリズムを批判しているわけであるが、この点を考え に対して過剰に鋭敏になることをいましめている。いわばトルスト なわち肉食を罪悪とするなら菜食すら罪悪ではないかと言い、罪悪 「罪悪」に目をつぶってすますことが正しいことだと思っているわ 「罪悪」をものとも感じないほどの「強い性格」を持ちたいと願っ 「罪悪」に対する鋭敏な感受性も人一倍強い彼は何とかそのような

伏する事に修養しなければならない」と考える。そして言う。してキッがない」ことをよく自覚していた。彼は、「この感情を圧

ない。」
てたならば、それは私の個性の完成を乱す最大の毒素となるに違ひてたならば、それは私の個性の完成を乱す最大の毒素となるに違ひてしまふところの毒素を持ってゐる。私が若しこの感情をあふり立てしまふとこの性格の中に、うつかりするとその性格を喰ひ尽し

のである。 のである。 のである。 としてみている。この「毒素」に対する警戒が人ごとな素」の発現としてみている。この「毒素」に対する警戒が人ごとなる。 の形現としてみている。この「毒素」に対する警戒が人ごとな

の "all or nothing"の思想に特行な焦燥を帯びていた」と述べの思想は人生全体を焦躁にする」といい、トルストイの思想は「此極端ということを嫌う思想家である。広津は「"all or nothing" に動力の発動がもたらしたものを省みてもそれが非 現実的な「性」の力の発動がもたらしたものを省みてもそれが非 現実的なトルストイの「性欲論」についても広津にとって自己の盲目的なトルストイの「性欲論」についても広津にとって自己の盲目的な

ている。

う社会的な観点は広津の中に入ってきようはなかったのである。広もあった。その意味でトルストイの「現代文明に対する呪咀」とい此判の域までにはいたらず、やはり自己自身の「生活」感の反映では多少の社会的な目くばりがなされているにせよ、まだそれは社会要素を強くもっていたことは注目される。「無為」に対する批判に要素を強くもっていたことは注目される。「無為」に対する批判に正がかなり自己自身の心の姿に照らし合わせて考えられた個人的なこれの、怒れるトルストイ」を書いた時期における広津和郎の関心

は兄の面倒までその双肩に担わなければならなかった彼にとって、 った。両親の生活の面倒を始めとして、妻子の生活の面倒、さらに そのものを「生活」から救出すること、それが当時の彼の悲願であ れるトルストイ」執筆の頃の実相であった。まず、おのれの「個」 要を説き始めるのである。しかし、そういう広い視野は個人生活の ジャーナリズムに引き回される文壇の危機を説き、出版ジャーナリ あり、この頃から広津の視野は個人的な領域を超えて広がりをみせ、 独自性」や「自己の探求」ということが「自己を掘り下げる」とか はじめてこの自我主義は超克されてゆくのである。それは「個性の 終に『無』に達したラッキャウの『虚無感』」を自覚するに到って が心を語る」の中で「自己の皮をひん剝き、ひん剝きして行って、 での大正期的な自我のとらえ方が強くうかがえる。後に広津は「わ にしろ「個人の解脱」にしろ、そこには「自己を生かす」という形 らない」という考えがあった。「霊魂の成長力」にしろ「自己完成 精神力を持った者は、此の世の真実――悪さへも正視しつつ静かに 津は「トルストイは個人の解脱をゆるさなかった」といい、「強い 圧迫に悩んでいた広津にとって持ちようがなかったというのが「怒 ズムの拡大に対して文壇が結束して生活権擁護のために団結する必 ていた大正期的自我観への反省であった。それは昭和四年のことで 人の解脱」迄であって、「それ以上は神の統一にまかせなければな と述べている。広津にとっては「我々人間が到達出来るのは」「個 「物質的自我」を否定するトルストイ思想がまったくの空理空論に 「己れ自身を知る」といった個人的な精神内部で推進できると考え 一歩一歩と、あせらずに撓まずに自分の道を進んで行くであらう。」

自我を否定すると共に、精神的自我までも否定してしまふ。」で達すれば悪いものであるには違いない。併しトルストイは物質的で達すれば悪いものであるには違いない。併しトルストイは物質的なかった。生活は逼迫していた。広津は次のように言う。料を生活の支えとし、だんだん評論も書きはしたが、まだ作家ではみえたとしても不思議ではない。当時の彼はわずかの不定期な翻訳

想と映ったのも当然である。(了) え滅ぼしかねない時期に、「物質的自我」の否定がとほうもない妄

広津にとって「物質的自我」の欠乏がおのれの「精神的自我」さ

(尾道短期大学助教授